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Мы не можем не обратиться к
памяти Великой Отечественной
войны, когда вся территория и Бе%
лоруссии, и Орловщины на протя%
жении трёх лет пылала в огне,
представляла собой сплошной
фронт. Погиб каждый третий бело%
рус, столько же своих жителей по%
теряла Орловщина.

В мирные годы на наши плечи
свалилось ещё одно испытание,
чернобыльская катастрофа. Гово%
рят о глобальном масштабе этой
техногенной аварии, но основной
удар её последствий опять приня%
ли на себя белорусы и четыре, в
том числе Орловская, области Рос%
сии.

Таким образом, нам сегодня
есть что обсудить, наметить новые
пути решения проблем совмест%
ной жизни. Причём на высоком
парламентском и правительствен%
ном уровне.

Хочу напомнить, что в свое вре%
мя у нас именно Совет Федерации
был одним из инициаторов работы
по заключению Союзного догово%
ра России и Беларуси. Именно тог%
да, во второй половине 90%х годов,
мы в буквальном смысле пробили
стену отчуждения между нашими
странами и народами. Эту стену
возводили политики, ориентиро%
ванные только в одну сторону — на
Запад.

Всем вместе нам удалось про%
тивостоять этой губительной ли%
нии отчуждения. Мы противопо%
ставили ей здравый смысл, много%
вековую историю и волю наших на%
родов жить рядом друг с другом в
добрососедстве.

Вместе с белорусскими колле%
гами мы стояли у истоков новой
философии сотрудничества на
постсоветском пространстве. Фи%
лософии, ориентированной на ры%
ночную экономику, с одной сторо%
ны, и на дружбу наших народов, на
стратегическое партнерство и со%
юз — с другой. Конечно, не все
еще получается. Слишком много
сложных вопросов пока не решено.

Но мы интеллектуально расчис%
тили дорогу, в сознании и понима%
нии людей дали надежду на буду%
щее. Вот с этих позиций я бы и
предложил рассматривать сегод%
няшнюю встречу.

2. Вернёмся к экономическому
сотрудничеству. Вообще, Орлов%
щина в товарообмене с Белорус%
сией занимает 22%е место в Рос%
сии. Более 30%ти крупных предпри%
ятий области являются участника%
ми этих отношений.

Так, предприятия, входящие в
состав ОАО «Орловская промыш%
ленная компания» работают с Мо%
гилёвским машиностроительным
заводом. В 2005 году ОАО «Автоаг%
регат» были разработаны и пуще%
ны в производство два наименова%
ния фильтров очистки топлива и
масла для Минского моторного за%
вода, осуществлялась поставка го%
товой продукции и отдельных ком%
плектующих для Минского завода
колёсных тягачей. На завод «Гом%
сельмаш» были поставлены эле%
менты фильтрующих для универ%
сального энергетического ком%
плекса для производства сельско%
хозяйственных работ «Полесье».

Объём поставок продукции пред%
приятия в Беларусь вырос на 25
процентов.

ЗАО «Погрузчик» и ОАО «Мцен%
ский завод коммунального маши%
ностроения» поставляет технику в
Белоруссию и активно разрабаты%
вает этот рынок.

На 2006 год ЗАО «Металлурги%
ческая компания «Латуни» заклю%
чило с ОАО «Цветлит» (г. Гродно)
договор на поставку медных спла%
вов.

В 2005 году в Белоруссию от%
гружено продукции ОАО «Ливны%
пластик» на сумму 3,4 миллиона
рублей.

На 6 миллионов рублей поста%
вило своей продукции в Белорус%
сию ОАО «Промприбор».

ЗАО «Электрон» активно со%
трудничает с предприятиями Бе%
лоруссии по поставке комплектую%
щих изделий.

Свою продукцию экспортируют
в Белоруссию также ОАО «Ливгид%
ромаш», ЗАО «Орлэкс», ОАО «Стек%
ломаш» и другие.

ВНИИ селекции плодовых куль%
тур работает по развитию селек%
ции с Белорусским институтом
плодоводства, ВНИИ зернобобо%
вых и крупяных культур — с НИИ
селекции и земледелия Белорус%
сии.

В свою очередь, белорусские
области активно поставляют на
Орловщину машиностроительную
продукцию, текстиль, участвуют в
разработке инновационных техно%
логий в национальном проекте
подъёма животноводства.

Пусть медленно, но устойчиво и
на хорошей базе развиваются не%
сколько совместных предприятий.

В основе такого содружества
лежит солидная договорная база.
Только за последние годы админи%
страцией области и белорусской
стороной подписано с десяток
официальных документов — согла%
шений, договоров, протоколов — о
совместной деятельности.

Среди прочих проектов наибо%
лее перспективными представля%
ются идеи о создании трансевра%
зийской транспортной компании,
развития электронной промыш%
ленности. Надо бы вернуться к
рассмотрению сотрудничества
между металлургическим заводом
в Жлобино и Орловским сталепро%
катным заводом, возродить со%
трудничество в производстве кор%
да.

Разумеется, очевидно перспек%
тивными должны стать проекты
взаимодействия в строительной и
аграрной сферах деятельности.

Считаю, что особую прочность
ткани совместной хозяйственной
жизни России и Белоруссии при%
даёт так называемая народная
экономика. В ней без соглашений
и меморандумов активно сотруд%
ничают индивидуальные предпри%
ниматели, малые, средние и даже
крупные предприятия, активно ре%
ализуя принципы рыночной эконо%
мики.

В Орловской области белорусы
активно предлагают запчасти к
сельхозмашинам и бытовой техни%
ке, обувь, текстиль, хозяйствен%
ные, пищевые и строительные то%
вары.

Самое интересное, что в сторо%

ну Белоруссии из Орловской обла%
сти движется укрупнённо пример%
но такая же номенклатура товаров.

Вот — нормальный рынок для
открытых друг для друга госу%
дарств и народов! Вот — единый
процесс воспроизводства, кото%
рый договорами и соглашениями
не заменишь!

В скобках отмечу, что единство
наших рынков подтвердило дей%

ствие белорусских «цементников»,
которые тут же «поддёрнули» цены
на свою продукцию после явных
монополистических действий рос%
сийских производителей цемента!

3. Теперь по второму вопросу
сегодняшней повестки.

Приближается двадцатая го%
довщина с момента аварии на Чер%
нобыльской атомной электростан%
ции.

За прошедшие годы нашими
странами, наиболее пострадавши%
ми в этой катастрофе, а также
международными организациями,
правительствами, научными и об%
щественными организациями про%
веден колоссальный объем работ
по минимизации последствий ка%
тастрофы и изучению их воздей%
ствия на человека и окружающую
среду.

Важнейшей проблемой преодо%
ления последствий катастрофы на
Чернобыльской АЭС на современ%
ном этапе является комплексная
радиационная и социально%эконо%
мическая реабилитация загряз%
ненных территорий.

Но достижение главной цели ре%
абилитации — реального экономи%
ческого возрождения и устойчиво%
го развития пострадавших райо%
нов — требует новых подходов, на%
учного обоснования решений, зна%
чительных финансовых ресурсов и,

как следствие, финансового, тех%
нического и научного содействия,
как на уровне государств, так и
международного сообщества.

К нашему сожалению, некото%
рые международные организации
пытаются «по%новому» сформули%
ровать свою версию этого печаль%
ного события. На так называемом
чернобыльском форуме, состояв%
шемся в сентябре 2005 года в Ве%

не, доминировало мнение зару%
бежных экспертов о том, что выво%
ды относительно опасности радиа%
ционного облучения были преуве%
личены, что люди в пораженных ка%
тастрофой регионах, за незначи%
тельными исключениями, живут
нормальной жизнью, и что прави%
тельства трех стран (России, Бело%
руссии и Украины) построили ин%
дустрию на этом несчастном слу%
чае.

Мы просто не имеем права ос%
тавлять без надлежащего отпора
подобные кощунства. От кого бы
они не исходили. В наши сердца
стучится пепел погибших, которые
собой заслонили мир от катастро%
фы.

И мне сегодня приятно отметить
тот факт, что в отличие от вышеназ%
ванных антигуманистов, парла%
ментарии России и Белоруссии
озабочены состоянием дел по лик%
видации последствий чернобыль%
ской катастрофы, что в вашем ли%
це мы видим наших надежных
партнеров и союзников.

Орловская область — это один
из 15 пострадавших регионов Рос%
сийской Федерации. Чтобы легче
понять масштабы трагедии для Ор%
ловщины, приведу несколько
цифр. Радиоактивному загрязне%
нию в результате катастрофы на
Чернобыльской АЭС подверглись

22 из 24 административных райо%
нов области с населением порядка
350 тысяч человек, проживающих в
более чем 2 тысячах населенных
пунктов. Радиоактивное облако на%
крыло почти 40 процентов терри%
тории области.

Один миллион гектаров сель%
скохозяйственных угодий подверг%
ся радиоактивному загрязнению
плотностью выше 1 Кюри на квад%

ратный километр, значительно по%
страдал и лесной фонд области.

В то же время на 1 января 2006
года к зонам радиоактивного за%
грязнения относятся 1113 насе%
ленных пунктов. В них проживают
порядка 160 тысяч человек.

То есть число людей, пострадав%
ших от катастрофы, росчерком
чьего%то пера уменьшилось в об%
ласти втрое(!), количество насе%
лённых пунктов, где вечная путани%
ца, — почти втрое!

Беда в том, что в российских об%
ластях никто и никогда не работал
над этой проблемой так, как в Бе%
лоруссии!

Твёрдо утверждаю: постоянно%
го, квалифицированного и систе%
матического изучения, мониторин%
га, контроля и ответственности за
эти мероприятия никогда не было
и нет!

Смешно сказать: в 1997 году по%
становлением правительства Ор%
ловская область лишилась почти
двух третей социальных выплат
для населения и трети территорий,
принадлежащих зоне, а в 2005 го%
ду по решениям Судов, включая
Верховный, 113 населённых пунк%
тов, 18 тысяч человек вернули себе
соответствующие статусы и 150
миллионов рублей выплат от госу%
дарства.

Но это колоссальное социаль%

ное напряжение! Тем более что в
ближайшее время государство ли%
шит вновь ещё 244 населённых
пункта статуса «чернобыльских».

Думается, только из Орловской
области не меньше 200 тысяч че%
ловек опять пойдут в суды! Разве
государству это надо?

Сегодня приоритетной и соци%
ально значимой проблемой оста%
ется охрана здоровья граждан.

Ведь не секрет, что сразу после
чернобыльской трагедии произо%
шел по всем видам заболеваний
значительный рост. За прошедшие
годы за счет программных меро%
приятий удалось построить целый
ряд новых объектов здравоохране%
ния, приобрести современное вы%
сокотехнологичное медицинское
оборудование. Однако до конца
решить проблему преодоления
медицинских последствий пока не
удалось.

Мы принимаем все возможные
меры для минимизации послед%
ствий чернобыльской катастрофы.
Утверждена и финансируется об%
ластная целевая программа «Пре%
одоление последствий аварии на
Чернобыльской атомной электро%
станции до 2010 года». Приняты и
другие программы, направленные
на обеспечение на должном уров%
не медицинского обслуживания
населения пострадавших террито%
рий.

Среди нерешенных проблем
особое место занимает так назы%
ваемый чернобыльский недо%
строй. В начале 90%х годов было
начато строительство более 200
объектов социального и производ%
ственного назначения. Однако в
дальнейшем финансирование про%
грамм капитального строительст%
ва резко сократилось, и уже в 1996

году области было выделено толь%
ко 10 процентов инвестиций от
объемов, предусмотренных про%
граммами, а в период с 1997 по
2001 годы — не более 20 процен%
тов. Мы смогли за эти годы за счет
средств областного и федерально%
го бюджетов достроить ряд объек%
тов, начатых по федеральным це%
левым программам, но порядка 50
объектов остались брошенными,
разворовываются, приходят в не%
годное состояние. А ведь среди
них объекты здравоохранения, на%
родного образования, коммуналь%
ного хозяйства, то есть социально
значимые, крайне необходимые
для нужд пострадавшего населе%
ния. И всего%то это стоит полтора
миллиарда рублей. Жизненно важ%
ных рублей, которые создают но%
вую инфраструктуру.

Мы надеемся на более дей%
ственную государственную под%
держку в решении вопроса охраны
здоровья населения, особенно
сейчас, когда развитие здравоох%
ранения объявлено одним из четы%
рех национальных проектов.

Надеемся мы также и на более
интенсивное развертывание наци%
ональной программы «Преодоле%
ние последствий радиационных
аварий на период до 2010 года», в
том числе очень актуальной под%
программы «Обеспечение жильём
ликвидаторов». В двадцатую го%
довщину трагедии самое время
принять такие меры, которые ре%
шили бы эту проблему уже в бли%
жайшие два года!

Разумеется, громадную роль в
решении поставленных задач, а
также проблем психологической
реабилитации населения, возрож%
дения адаптивной экономики в по%
страдавших районах могут и долж%
ны сыграть российско%белорус%
ские государственные структуры и
на парламентском, и на межправи%
тельственном уровне. Не сказали
своего веского слова и Союз «Рос%
сия — Белоруссия», его организа%
ции и учреждения.

Таким образом, грустная годов%
щина катастрофы — это не только
подведение итогов проделанной
работы, но и старт новой согласо%
ванной социальной и экономичес%
кой политики в наших государ%
ствах, направленной на действи%
тельное восстановление террито%
рий, социумов и оптимистического
народного духа!

При этом я призываю всегда 
помнить, что мы — единое целое:
так же, как наше Орловское Поле%
сье и Белорусское Полесье. Эти
уникальные памятники природы
мы бережем и хотим передать их
следующим поколениям. Я хочу,
чтобы мы как зеницу ока берегли
еще одно уникальное явление —
нашу дружбу, дорожили уровнем
взаимопонимания и передали бы
всё самое лучшее будущим поко%
лениям русских и белорусов.

Мы единая семья братских сла%
вянских народов. И в этом смысле
без России Белоруссия уже не бу%
дет Белоруссией. Так же, как и
Россия без Беларуси — не Рос%
сия.

Наша сила испокон веков — в
единстве. И мы никому не позво%
лим, никаким стратегам за «шах%
матной доской» нас разделить.

В регионах губернаторы
смогут лишать мэров полномочий
Совет Госдумы рассмотрит
разработанные единороссами поправки в
два федеральных закона, позволяющие
губернаторам лишать мэров большинства
полномочий и фактически брать на себя
управление региональными столицами.

Проект поправок в федеральные законы
«Об общих принципах организации законода%
тельных и исполнительных органов госвласти
субъектов РФ» и «Об общих принципах орга%
низации местного самоуправления в РФ»,
подписанный членами фракции «Единая Рос%
сия» Владимиром Мокрым, Владимиром
Жидких и Алексеем Огоньковым, был внесен в
Госдуму на прошлой неделе. Его рассмотрит
Совет Госдумы, и уже на этой неделе доку%
мент должен быть разослан в субъекты РФ
для ознакомления.

Согласно проекту регионы могут «времен%
но осуществлять отдельные полномочия орга%
нов местного самоуправления поселений и
городских округов, являющихся администра%
тивными центрами субъектов РФ, в целях
обеспечения единства их систем жизнеобес%
печения, коммуникаций и иной инфраструкту%
ры». Мэров можно будет лишить до десяти
важнейших полномочий, включая организа%
цию тепло%, газо%, электро% и водоснабжения,
вывоз и утилизацию бытовых отходов, строи%
тельство и содержание автодорог и мостов,
транспортные услуги, установление правил
землепользования и застройки и контроль за
использованием земель. Определять сроки
«временного» изъятия полномочий и деталь%
ные основания для подобных санкций будут
сами регионы своими законами. В то же вре%
мя, по словам главы думского комитета по во%
просам местного самоуправления Владимира
Мокрого, «органам госвласти регионов дает%
ся право участвовать в решении наиболее ос%
трых проблем, возникающих в крупных горо%
дах». Сегодня же, по мнению депутата, в сто%

лицах регионов чаще всего возникают поли%
тические проблемы. Суть поправки ее соав%
тор видит в том, чтобы «напомнить всем об от%
ветственности перед гражданами». По мне%
нию главного советника Департамента регио%
нальной политики Управления президента РФ
по внутренней политике Андрея Замотаева,
поправка «просто уточняет положения ст. 75
закона о местном самоуправлении», в кото%
рой перечислены причины, по которым можно
ввести в муниципалитете временное госуп%
равление (таковых сейчас три — стихийное
бедствие, просроченная задолженность му%
ниципалитета, превышающая 30% собствен%
ных доходов, и нецелевое расходование госу%
дарственных субвенций). Замотаев считает,
что «несмотря на закон, сегодня убрать мэра
невозможно: суд идет за судом», а поправка%
ми упрощается процедура отстранения.

«Коммерсантъ»

От редакции. Необходимость изменения
законодательства в сфере местного самоуп%
равления подтверждается неразберихой и
многочисленными скандалами, которые про%
исходят в различных регионах на муниципаль%
ном уровне. Примеры: Самара, Волгоград,
Тверь. Изменения, несомненно, будут спо%
собствовать укреплению вертикали власти в
Российской Федерации. Однако можно ожи%
дать, что в ближайшее время появится масса
«критиков», сетующих на отступления от
принципов демократии в нашей стране (как
это было совсем недавно при обсуждении за%
кона о неправительственных общественных
организациях). Подобная «критика» уже не%
сколько месяцев слышится из%за океана. Она
исходит и будет исходить от сил, которым не%
выгодно укрепление российской государ%
ственности. И, вслушиваясь в «перепевки» на%
ших западных «друзей» и отечественных псев%
додемократов, легко определить, кто и на чью
мельницу воду льет.

—  Каковы особенности послед-

ней избирательной кампании?

—  Проведение выборов президента
в нашей республике всегда носит осо%
бый характер. Это связано с тем, что
оппозиционные силы и поддерживаю%
щие их европейские политические
структуры априорно закладывают в об%
щественное сознание мысль о необъ%
ективности их проведения. Однако на
последних выборах присутствовало ог%
ромное количество наблюдателей, и
никто из них не смог зафиксировать
серьезных отклонений от норм закона
в процедуре проведения всенародного
голосования. В Евросоюзе бытует
предвзятое отношение к нашему пре%
зиденту, и в ходу закостенелый штамп:
если президента выбирают на третий
срок, значит, что%то тут не так. Отсюда
суждения: «нелегитимно», «незакон%
но». Эта мысль массированной инфор%
мационной атакой вводится в обще%
ственное сознание. При этом не учиты%
вается мнение белорусского народа. А
оно однозначно было высказано на
прошедшем в прошлом году референ%
думе: 76 процентов наших граждан вы%
сказались за то, чтобы предоставить
право Александру Лукашенко баллоти%

роваться на третий срок. Конституци%
онная законотворческая норма была
соблюдена, народ высказал свое мне%
ние. Но это не понравилось западным
политикам, и тему третьего срока нача%

ли поднимать как какой%то фетиш. Од%
нако лучший наш довод в споре с кри%
тиками — результаты референдума и
итоги нынешних выборов. 92 процента
населения приняли участие в послед%
нем голосовании. За действующего
президента проголосовали 83 процен%
та избирателей, принявших в нем учас%
тие. Оппонентам А. Лукашенко нечего
противопоставить этой убийственной
статистике. Поэтому делаются попыт%
ки применить политтехнологии «цвет%
ных» революций. То есть, по сути, нару%
шить национальный суверенитет.

— В РФ обсуждается закон о не-

коммерческих организациях. Его

цель — воспрепятствование фи-

нансированию политической дея-

тельности из-за рубежа. Каково

отношение к этому в Белоруссии?

— Мы полностью поддерживаем
позицию российского президента. Не%
приемлемо вмешиваться, а тем более
финансировать политическую дея%
тельность в другом суверенном госу%
дарстве. Каждый имеет право на свою
позицию, однако внутриполитические
вопросы — дело граждан страны. По%
этому финансовые потоки из%за рубе%
жа должны находиться под строгим
контролем государства.

— Есть факты таких действий в

Белоруссии в ходе последней

избирательной кампании?

— Конечно. Оппозиционное мень%
шинство получало финансовую под%

держку из%за рубежа напрямую налич%
ными деньгами. Просматривается яв%
ное желание зарубежных спонсоров
продолжать такую деятельность. Од%
нако у нас есть конституционные нор%
мы, которые запрещают делать это. Не
в жесткой форме, а в рамках обще%
ственной оценки таких фактов. Власть
у нас всегда прислушивается к мнению
народа.

— Какую роль играли ангажиро-

ванные Западом СМИ в ходе вы-

боров?

— Оппозиционные СМИ выступали
в лучших революционных традициях.
То есть не только как средство пропа%
ганды и агитации, но и в качестве ор%
ганизаторов немногочисленных про%
тестных акций. Их поддерживали оп%
ределенные силы из Европейского со%
общества и, к сожалению, наши сосе%
ди Польша и Литва. Делалась попытка
провокационным способом создать
элемент напряженности в обществе.
Но за ангажированной оппозицией по%
шла весьма незначительная часть на%
селения. В двухмиллионном Минске
на протестные акции вышло всего око%
ло полутора тысяч. Через несколько
часов на площади осталось всего 150
— 200 человек. Это капля в море. И это
не та «вода», которая способна точить
камень. Малочисленные сборища вы%
ражали не мнение общества, а лишь
небольшой группки людей. Большин%
ство среди протестующих были моло%
дые люди, подогретые алкоголем и
наркотиками. По моему мнению, они
на улицу вышли не по политическим
мотивам, а из желания «потусовать%
ся», побыть на виду у всех, «засветить%
ся» в программах телепередач. Это
простительно молодым людям. Они
участвовали в акциях не совсем осо%
знано. Но организаторы этих действий
понимали, на что толкали молодежь.

Записал 

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Как пытались нарушить 
суверенитет Белоруссии

Итоги последних президентских выборов в Белоруссии различные

средства массовой информации оценивают порой диаметрально

противоположно. Свой взгляд на этот вопрос в интервью «Орловской

правде» предлагает посол по особым поручениям МИД Республики

Беларусь Н.Г. ВОЙТЕНКОВ.

Воля наших народов — 
жить рядом в добрососедстве
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